

Antibettelvereine, Verpflegsstationen, Arbeitsstätten, Kolonien, Asyle, Gesellenvereine usw., die freilich fast alle als noch lange nicht zum Ziele führend befunden werden. Dieses Kapitel ist in gleicher Weise interessant und lehrreich. Einige Schlussfolgerungen geben praktische Winke und planmäßige Vorschläge für bessere Ausgestaltung und fordern mit Recht besonders eine individuelle Behandlung jedes Hilfsbedürftigen. Ein Anhang bringt verschiedene Dokumente, wie: Ordnungen, Statuten, Wanderregeln und statistische Nachweisungen. Läßt sich viel daraus lernen und heilsame Anregung schöpfen. Dr. Seb. Plezler.

45) **The Catholic Encyclopedia.** An international work of reference on the constitution, doctrine, discipline and history of the Catholic church. Edited by Charles G. Herbermann, Ph. D. LL. D., Edward A. Pace, Ph. D. D. D., Condé B. Pallen, Ph. D. LL. D., Thomas J. Shahan, D. D., John J. Wynne S. J. etc. New-York, Robert Appleton Company (1907 ff.).

Nordamerika hat uns mit einem katholischen, in jeder Beziehung großartig angelegten Werk, — einer „Katholischen Enzyklopädie“ überrascht. Diese Enzyklopädie soll uns über die Verfassung, Lehre, Disziplin und Geschichte der katholischen Kirche, sowie auch über die gesamte religiöse Kultur der Gegenwart und Vergangenheit in Wort und Bild belehren.

Bis jetzt liegen vier stattliche Quatrbände vor; das Werk ist im ganzen auf fünfzehn Bände in einer Stärke von je circa 800 Seiten berechnet und soll bei 2000 Karten und Abbildungen enthalten. Das monumentale Werk ist in englischer Sprache geschrieben und zunächst auch für das große englische Sprachgebiet bestimmt; in ihm werden daher auch vorwiegend englische, bezw. angloamerikanische Verhältnisse berücksichtigt. Für das große Unternehmen sind vorzügliche Kräfte, meist aus England und Amerika, einige auch aus Deutschland, Italien, Frankreich und Spanien, gewonnen worden und es schreitet bei vereinten Kräften die Arbeit rüstig fort.

Berücksichtigt die Enzyklopädie, wie bemerkt, mehr englische Verhältnisse, so werden doch auch die anderen Länder nicht vernachlässigt, wenn auch in letzterer Beziehung manches vielleicht noch eingehender und genauer behandelt werden könnte.

Einige Titel zeigen eine besonders ausgezeichnete Bearbeitung und bringen Einzelheiten, die kaum in anderen Werken ähnlichen Inhalts eine kurze Besprechung erfahren oder gar nicht erwähnt werden. Das Erscheinen dieser vorzüßlichen Enzyklopädie wurde daher auch schon gleich anfangs mit großer Freude begrüßt und es haben sich für die ersten Bände schon bei 12.000 Abnehmer, — besonders Universitäten und Bibliotheken, unterzeichnet. Dieses literarische Unternehmen wurde auch von alkatholischer Seite seiner Reichhaltigkeit, Wissenschaftlichkeit und Unparteilichkeit wegen gebührend anerkannt und das Werk als ein epochemachendes bezeichnet; in Deutschland sieht man es als eine „Großstat des amerikanischen Katholizismus“ an und als ein Zeichen von Mut und unbestreitbarer Leistungsfähigkeit. Für den Katholiken ist es ein apologetisches Nachschlagewerk ersten Ranges und von bleibendem Wert.

Es hat deshalb auch die Herdersche Verlagshandlung in Freiburg den Alleinvertrieb des Werkes für Deutschland und Österreich übernommen. Ein jeder Band erscheint in drei verschiedenen Ausgaben zu M. 65.—, M. 35.— und M. 27.—. Der Preis ist bei der prachtvollen Ausstattung, dem schönen Druck und der Beigabe von vielen, zum Teil kolorierten Bildern ein äußerst billiger zu nennen.

Linz.

R. H.

46) **Des Königs Werk.** Historischer Roman v. Robert Hugh Benson. Autorisierte Uebersetzung von C. und R. Ettlinger, eingeleitet durch eine biographisch-literarische Skizze. Mit dem Bildnis des Autors und

7 Einschaltbildern. 512 S. 8°. Einfelden, Waldshut, Köln a. Rh., Verlagsanstalt Benziger & Co. A. G. Brosch. K 7.20, in Drig.-Einband K 8.40.

Wir haben das interessante Buch mit großem Vergnügen gelesen und glauben es bestens empfehlen zu dürfen. Uns Deutschen sagen ja die englischen Romane besser als die anderer Nationen zu. Robert Hugh Benson, der am 18. November 1871 geborene Sohn des anglikanischen Erzbischofs von Canterbury, trat 1903 zur katholischen Konfession über und widmet sich jetzt als Pfarrassistent an der katholischen Kirche zu Cambridge der Seelsorge und seinem dichterischen Schaffen. — „Des Königs Werk“ ist der erste Teil seiner historischen Trilogie aus dem Zeitalter der englischen Glaubensspaltung. In mächtigen Linien zeichnet der Autor in diesem Buche die schreckhaft ungeheuerliche Kraftsgestalt König Heinrichs VIII., das dunkle Charakterbild des gewissenlosen Ministers Thomas Cromwell, die tragischen Helden des alten Glaubens, Kardinal Fisher und Thomas Morus. Nichts wäre indeß irriger als die Annahme, daß in diesem Romane der Geschichtsforscher das große Wort rede und den Dichter in den Schatten stelle. Die geschichtlichen Ereignisse bilden nur den Hintergrund zur fesselnden Geschichte einer Liebe, zu einer an intimen Episoden und erschütternden Kontrasten reichen Familientragödie. Mit der völligen Beherrschung des pragmatischen Stoffes geht in Bensons geschichtlichen Romanen Hand in Hand ein intuitives Verständnis für das Seelenleben seiner Helden. Sein scharfes Auge durchdringt die Nacht des Abgrundes und die Lichthüle des Tages. Nicht im Staube der Niederungen, nicht im Banne des Gewöhnlichen wandeln seine Gestalten, sondern in Sturmsebeben auf der Menschheit Höhen. Gute und Böse! aber alle sind sie wirkliche Menschen, glaubhaft und wahr, wie das Leben selber. Die Übersetzung aus der Feder von E. und R. Ettinger ist vortrefflich, die Ausstattung des Buches vornehm und gediegen, der Bilderschmuck, zumeist nach Bildnissen von Hans Holbein, sehr interessant und wertvoll. M. H.

47) **Notes Banner und weißes Kreuz.** Erzählung aus der Zeit des Johanniterordens von Heinrich von Häpling. Mit 16 Einschaltbildern nach geschichtlichen Vorlagen und nach Originalkompositionen von M. Annen. 182 S. 8°. Einfelden, Waldshut, Köln a. Rh., Verlagsanstalt Benziger & Co., A. G. In Drig.-Einband K 4.35.

Der Held dieser historischen Erzählung ist Johann de la Valette, einer der hervorragendsten Großmeister des Johanniterordens. Zunächst als junger Ordensritter, dann als Adjutant des Großmeisters Villiers de l'Isle kämpft er auf Rhodus die letzten furchtbaren Verteidigungskämpfe gegen die anstürmende Kriegsmacht des Sultans Soliman mit, sieht später als Seeheld vor Tunis und Tripolis und steigt von Stufe zu Stufe im Orden, bis er 1557 die höchste Würde, die des Großmeisters erreicht. Jung und alt, besonders aber die für kriegerische Ereignisse so begeisterte Knaben- und Jünglingswelt wird das flott geschriebene Buch mit großem Genüsse lesen. Rühmlich hervorzuheben sind auch die gleichmäßigen Illustrationen: 16 ganzseitige Einschaltbilder mit den wichtigsten Szenen der Erzählung, Porträts berühmter Großmeister, sowie eine Karte und geographisch-geschichtliche Abbildungen. Der schmucke Einband fällt vorteilhaft in die Augen. M. H.

48) **Katechismus für Hilfsschulen und Anstalten.** Von Josef Pemsel, Wallfahrtspriester in Wending (Schwaben). 1908. Selbstverlag des Verfassers. 4°. 80 S. M. 1.— = K 1.20, 10 Exemplare M. 7.—

Kleinkinder-Katechismus. Von demselben. Selbstverlag. 1908. 4°. 29 S. M. — .75, = K — .90, 10 Exemplare M. 5.— = K 6.—.

Schwachbefähigte bedürfen eines anderen Unterrichts und anderer Lehrbücher als Normalbefähigte. Pemsel hat die dankenswerte Aufgabe auf sich genommen, einen Katechismus zu schreiben, der Schwachbefähigten als Lernbuch in die Hand gegeben werden könnte. Er hat zu diesem Zweck nicht etwa einfach